

qu'au moment même où, les marchandises étant arrivées à un très-bas prix, celui-ci trouve qu'il ne peut plus les suivre sur ce terrain. Alors il refuse de nouvelles avances. Ce secours qu'on a accordé aux spéculateurs n'a servi qu'à empirer leur situation et n'a fait que rendre celle de la banque plus difficile.

Un exemple de cet esprit de spéculation :

Depuis longtemps, il y a des rumeurs de guerre en Orient. Le voisinage de la mer Noire produit beaucoup de blé, la guerre peut empêcher l'exportation de ce blé. Les pays de l'Europe en cas de guerre demanderont plus de blé que de coutume à l'Amérique. Qu'est-il arrivé le soir que vint la première dépêche menaçante ? Il y eut hausse sur les farines de 25 cents par baril. Ceux qui achetèrent plusieurs milliers de barils, s'il n'y a pas de guerre, feront des pertes considérables ; parce que le prix de la farine descendra plus bas qu'il n'était avant les rumeurs.

Donc, si les banques ne doivent pas craindre de rendre trop de services au commerce légitime, elles doivent être en garde contre les spéculations et les spéculateurs.

VII

Le gouvernement doit-il intervenir dans les affaires de banque, ou doit-il laisser le public aussi libre dans ces opérations que dans le commerce en général ? La doctrine de Spencer est que : moins un gouvernement intervient dans ce qui n'est pas directement de son ressort, mieux c'est pour lui et pour les autres.

Si on voulait suivre cette théorie à la lettre, les gouvernements n'auraient rien à voir à la solidité de construction des chemins de fer, à la nomination d'inspecteurs d'écoles, au pouvoir de résistance des ponts, à la solvabilité des compagnies d'assurance. Cependant, la pratique de nos jours tend à s'éloigner de cette théorie.

Le public se fie de plus en plus au gouvernement pour toutes espèces de choses.

En Angleterre, il se fie au gouvernement pour sa religion. En Canada, nous entendons, à tout propos et à propos de rien, cette phrase : "Le gouvernement devrait passer une loi."

Il faut avouer que bien souvent le public exagère le rôle du gouvernement et il se trouve cruellement déçu.

Quant à la question posée plus haut, sans vouloir attribuer